

LA REVISTA DE GANDIA

PERIODICO POLITICO INDEPENDIENTE.

DIRECTOR
Maximino Padilla.

Se publica los lunes, miércoles y viernes de cada semana.

ADMINISTRADOR:
José Rodrigo.

Se suscribe en la imprenta de este periódico, donde se encuentra la Administración y Redacción.—Precios de suscripción: Trimestre 3 pesetas.—Semestre, 5'50.—Año, 10'50.—Extranjero: el mismo precio, con aumento de franqueo. Se admiten anuncios, á precios convencionales.

GUANO SAN-GOBAIN

Calidad garantizada.
PRECIOS AL CONTADO
De 17.000 kilóg. en adelante. 100 rs } los 100
Desde 1.000 á 7.000. 108 » } kilógra.
Partidas menores de 700 kil. 112 » } mos.
Eugenio Boix, Gandia.

N. de ONIS, Rue pavé-d'Amour,
19 Marsella (Francia.)

Esta casa se dedica á la comisión, consignaciones y exportación, y desea ponerse en relaciones con algunos fabricantes para hacer venta de sus artículos, en Barcelona, Valencia, Alicante y Andalucía; para ello tiene sus viajantes: Correspondencias en francés italiano y Español: Comisión 1 por 100 neto de la factura de venta; se anticipan gastos de aduanas flete y descargo.

Ensanche de la Ciudad de Gandia

(Continuación).

Sesión del Ayuntamiento de esta Ciudad de 10 Noviembre 1879:

Acta núm. 4. El señor Presidente manifestó que autorizado este Muy Ilustre Ayuntamiento para estudiar el Ensanche de esta Ciudad con sujeción á las prescripciones de la Ley de 20 de Agosto de 1845, Diciembre de mil ochocientos setenta y seis, sometió á la aprobación superior el programa que previene el artículo tercero del Reglamento de diez y nueve de Febrero de mil ochocientos setenta y siete, y habiéndose encontrado conforme la sección primera de la Junta consultiva de caminos, canales y puertos, S. M. el Rey, se dignó conceder su aprobación por Real Orden de veinte y uno de Diciembre de mil ochocientos setenta y ocho, fijando el plazo de seis meses para la duración del concurso de presentación de proyectos.

Que anunciado dicho concurso en veinte y dos de Enero del presente año, como aparece en el Boletín Oficial de la Provincia de veinte y seis del mismo mes, fijando la cantidad de siete mil quinientas pesetas que como premio ó bonificación abonará este Municipio al autor del proyecto preferido cuando haya recaído el Real decreto de aprobación, se presentó á su debido tiempo á este Ayuntamiento un proyecto de Ensanche de Gandia por duplicado que comprende:

- 1. La memoria descriptiva.
- 2. El Plano.
- 3. El Presupuesto.

Dichos documentos pone de manifiesto á los señores del Ayuntamiento, proponiendo pasen á la Comisión de obras municipales para que examinándolos detenidamente emita su dictamen.

Y el Ayuntamiento así lo acordó encareciendo á los Sres. de la Comisión la conveniencia de su pronto despacho, en atención, tanto á los beneficios que ha de reportar esta ciudad llevando á cabo el proyectado Ensanche, como por la urgente necesidad en que se encuentra este Municipio de proporcionar trabajo á muchos jornaleros que se ven en la mayor indigencia á causa de la sequía que nos aflige.

Sesión del Ayuntamiento de esta Ciudad de 24 Noviembre 1879.

Acta núm. 5. Seguidamente la Comisión de obras municipales de este Ayuntamiento cumpliendo con lo acordado en la sesión de diez del actual, presentó su dictamen referente al Ensanche de esta Ciudad en la forma siguiente:

Dictamen de la Comisión.

Esta Comisión después de haber examinado detenidamente el proyecto de Ensanche de la Ciudad de Gandia presentado á este Ayuntamiento por los maestros de Obras D. Antonio Vicente Vidal, D. Fidel Garrido, D. José Bruñ y D. Pascual Boignes, le encuentra aceptable en todas sus partes, por reunir las condiciones á que aspirará al anunciar el concurso y hacerlo arreglado al programa aprobado por R. O. de veinte y uno de Diciembre de mil ochocientos setenta y ocho.

En las circunstancias actuales considera urgente y de la mayor conveniencia realizar el proyectado Ensanche. Centenares de jornaleros se encuentran en la mas espantosa indigencia sin poder proporcionar sustento á sus familias á causa principalmente de la prolongada sequía, que se experimenta en esta comarca. Las viviendas, proporcionadas á su clase son escasísimas, en la precisión de ocupar locales que no reúnen las circunstancias que requieren la higiene y el decoro.

Por otra parte hoy mas que nunca se sienten en esta Ciudad la necesidad de su Ensanche con el cual indudablemente adquiriria la vida y animación á que pueda aspirar en atención á sus excelentes condiciones naturales. La variada riqueza de sus productos agrícolas, la precocidad de su vegetación que le permite multiplicar de una manera notable los rendimientos de su suelo feraz y los

medios de comunicación con que ya cuenta; los Ferro-Carriles proyectados y proximos á construirse determinan una necesidad imperiosa de llevar á cabo la obra de que se trata que indudablemente iniciará una nueva era de prosperidad y riqueza á la Ciudad de los Borjas. Esta Comisión, pues en consideración á lo espuesto tiene el honor de proponer al M. I. Ayuntamiento de Gandia la aprobación del proyecto presentado, designando para ello al efecto la única zona marcada en el núm. 111, y que con arreglo á lo prevenido en el artículo 7.º del reglamento para la ejecución de la Ley de Ensanche de las poblaciones, se remita al Excmo. Sr. Gobernador Civil de la Provincia la memoria descriptiva, plano y presupuesto á los efectos oportunos. Y el Ayuntamiento en su vista así lo acordó, disponiendo se remita así mismo certificación de este acuerdo y del día diez del actual á dicha superior autoridad.

Presidente Ferrer.—Castañer.—Gonzalez.—Ots.—Buada.—Vivanco Juan.—Oller.—Escolano.

Se continuará.

DE RAZON.

La prensa de Madrid y provincias nos trae diaria noticia de los muchos pueblos que existen arrastrando una vida miserable y espantosa, porque escasea el trabajo, aumentan los impuestos, crecen las necesidades, suben de precio los comestibles, se muere de hambre los proletarios, emigran á países estranos, lejos del pátrio suelo, bastantes de ellos y el malestar que se siente, llega hasta á las clases acomodadas de la sociedad. Un día los braceros de Granada se reúnen en manifestación pacífica, para pedir trabajo á las autoridades; otro día, ocurre lo mismo en Ecija; luego en Calatayud; después en Ronda; más tarde en Motril, en Loja, y en otros cien y cien pueblos, en los cuales se vá haciendo imposible la vida.

Es claro, que ni las diputaciones provinciales ni los Ayuntamientos pueden atender por regla general, todas esas peticiones hechas por desventurados padres de familia que no encuentran donde ganar el pedazo de pan que sus hijos necesitan; es claro que las Corporaciones provinciales ni las municipales tienen medios para contrarrestar la crisis obrera que todo lo invade, y que vá poco á poco estendiéndose por toda España; es claro que con el actual sistema tributario y dentro de los recursos con que aquellas Autoridades cuentan, tienen que cruzarse de brazos y dejar venir los acontecimientos, sin la seguridad de poderlos evitar. Porque es indudable que los Ayuntamientos, lo mismo que las Diputaciones provinciales; no tienen recursos propios para hacer frente ni siquiera á las necesidades extraordinarias del momento. Nada, pues, ó muy poco, pueden hacer para atajar el mal que lamentamos, y que vá por desgracia adquiriendo proporciones dignas de llamar la atención de nuestros gobernantes.

Y esos proletarios, esos braceros que se reúnen por miles, no amenazan, no censuran no culpan á nadie de su desgracia; se contentan con pedir trabajo; se conforman con no verse obligados á emigrar á extranjera tierra; dándose por satisfechos con encontrar donde ganar el necesario sustento; que, afortunadamente, los obreros de nuestro país no piden como los de Alemania, los de Bélgica y los de Inglaterra, usando de medios violentos é imponiendo muchas veces su voluntad por la fuerza de las armas. Razon de más para que los obreros españoles sean atendidos en sus justas peticiones, por aquello de que «más se alcanza con el sombrero en la mano que con la espada».

Ahora bien: una vez más repetimos que las Corporaciones provinciales y municipales si algo pueden hacer, no lo es en todo lo que se necesita para salvar la situación, porque no cuentan con medios materiales para ello.

¿A quién, pues compete la resolución de este grave asunto? Al Gobierno, lo decimos sin vacilar, al Gobierno, que tiene la ineludible obligación de velar por el bienestar de sus administrados todos y el deber de evitar conflictos. Aparte de esto, al Gobierno le sobran siempre medios para proporcionar trabajo á los braceros, para que cese, ó, por lo menos se atenuen en una gran parte el mal que lamentamos, promoviendo la construcción de carreteras, vias-férreas, canales y otras mil cosas en que el bracero podría encontrar trabajo y el relativo bienestar de su familia.

Del Gobierno, pues, esperamos el oportuno remedio al mal que lamentamos y que tanto se deja sentir.

La petición no puede ser ni más justa ni más lógica.

MODAS PARIENSES

En esta época de la estación en que los

conciertos alteran con las reuniones particulares, las «toilettes» son deliciosas: el lujo y la rica ornamentación del invierno no han todavía desaparecido, y juntándose á los colores alegres que anuncia el estío, alteran ó se mezclan para formar los conjuntos más diversos, los más coquetos y—¿por qué no decirlo todo?—hasta los más fantásticos.

«La bengalina» tiene siempre grandísimo éxito. Hé aquí un traje de este género, digno de citarse: el fondo color tilo rayado, hoja de otoño.

La primera falda es dentada sobre otra falda en tafetan, hoja de otoño.

La túnica, fruncida por delante, se realiza en «tablier» formando á la izquierda, cerca del «pouf» un recogido doblado de tafetan hoja de otoño.

El corpiño redondo, se abre sobre una camiseta en bengalina tilo, formando arrugados. El cuello y las bocas mangas en hoja de otoño. Un doble cordón de este último matiz va pasado al alrededor del talle.

Un traje por el mismo estilo se hace en bengalina gris-tórtola, rayado de rosa-lé.

La camiseta de corpiño, también es rosa-lé al igual que un grueso nudo que reliene el «pouf» por uno de los lados.

Con un sombrero erin trenzado fantasia, y adornado de tul rosa y de un ramillete de almendras verdes, una señorita ha tenido recientemente un éxito de los más lisonjeros que pueden desearse.

Digna de mención la siguiente «toilette» de señorita de honor en una boda:

Primera falda en tafetan verde mar, con rayados Pompadour. Túnica en tafetan del mismo color, guarnecida por una anchá cinta de «taffe» que desciende de la cintura.

El corpiño en tafetan unido, adornado de tapicería con rayado Pompadour. Plastron con chorrera de encaje blanco, sombrero de paja fantasia adornado con lazos verde mar.

Téngase en cuenta, que el color verde, variando y recorriendo toda la gama de matices y tonos diversos, es en estos momentos el color favorito. Es pues necesario, apresurarse á hacer uso de él, antes que caiga en el domicilio de lo vulgar, máxime cuando ya empieza á notarse que salen á la luz, muestras ridiculas de semejante color, difícil de suyo, pero que sienta perfectamente, cuando se armoniza con quién debe llevarlo.

Por lo demás, sabido es que el color verde es el color de la onda, y nada tiene de extraño que como ella; sea pérfido.

UN FRATICIDIO DE 13 AÑOS

Hace muy pocos días tuvo lugar en Bruselas la muerte dramática de un niño de once años llamado Cornelio Rigaud, á quien su madre había encontrado colgado de una cuerda que pendía de la cornisa de su dormitorio.

Al principio se creyó en un suicidio, toda la familia y el juez instructor creyeron que aquella pobre criatura había puesto fin á su existencia ahorrándose por alguna contrariedad pueril y sin importancia, pero posteriormente, recibió el juez instructor una carta anónima en la que se manifestaba que la pobre criatura había sido extrangulada por su hermano Victor de 13 años de edad, y que una vez cometido el crimen había colgado el cadáver para hacer crecer á la familia que el pequeño Cornelio se había suicidado.

El precoz asesino guardaba rencor á su hermano por que este último había recibido de su madre momentos antes un pastel mojar que el suyo.

Procedióse inmediatamente contra el joven Victor, quien tan pronto se declaraba autor del crimen, como lo negaba rotundamente declarándose inocente.

Recientemente ha comparecido ante el tribunal correccional, sin la nota agravante de haber cometido el crimen intencionalmente y con premeditación.

Durante la vista, Victor sostuvo que su hermano se había ahorcado sin que él pudiera evitarlo, pero el juez de instrucción Mr. Ketels ha demostrado al tribunal que esta versión era falsa y que de lo que se trataba era de un crimen y no de un suicidio.

El ministerio público representado por monsieur Lechery, ha pedido sea condenado el joven criminal, cuya culpabilidad está fuera de toda duda, así como también el que obró con discernimiento.

El abogado defensor Mr. Morichar subirá alestrado un día de estos para hacer la defensa de su cliente.

Créese que el joven asesino será condenado á quince años en un establecimiento correccional.

COMUNICADO

Sr. Director de LA REVISTA DE GANDIA.
Muy señor mio y distinguido amigo: En

mi comunicado del 23 del presente mes, el cagista encargado de imprimirlo, trasgiversó algunas sílabas que aunque de poca transcendencia, lo es de mucha la afirmación negativa que intercaló en el segundo párrafo donde dice: «el limitarse el Juzgado á no trabajar las horas de reglamento» pues debe entenderse á trabajar, porque así consta en el original que obra en su poder.

Haciéndome en mi dicho comunicado con la observación manifestada, ruegole encarecidamente tenga la amabilidad de dar cabida en su Revista, á mi contestación al comunicado del Secretario de este Juzgado Municipal.

Si ha dicho señor Secretario no le estraña ver mi nombre al pié de mi comunicado, por que mi padre, tenga varias denuncias presentadas al Juzgado, á mi me sorprende y causa estrañeza que haya dado tan mal interpretación á mi escrito. En él, no hice mas que repetir lo comunicado á V. por el espresado secretario é inserto en su Revista del número 253 y en vista de las quejas de los Guardas y particulares, hacer una insignificante mención de ellas y emitir mi parecer de si son pocos los dias señalados á los asuntos criminales y en el caso querro, puedan señalarse más dias, se pida un pres-auxiliar para diligeniar tanto trabajo acumulado en el Juzgado Municipal.

Dice el señor Secretario que en efectuando el do no hay mas denuncias presentadas particulares que las de Bruno S. M. —Ri-creo por que él lo dice, pero también de Alcha verdad que el señor Juez Municipal manifestóme hace algunos dias que habia unas 50 denuncias presentadas.

¡Qué los guardas se quejan! Hay alguno que por no serle posible al Tribunal activar las diligencias por la falta material de tiempo en el Juzgado, intentaba devolver el arma porque la guardería cada dia se hacia más pesada y demás estrañeza. Ocho dias de que no recibiendo los denunciados el trabajo en tiempo oportuno, queda guardería hacia pesada; y otros si le pareca al señor Secretario, nos pondremos de acuerdo é iremos preguntando uno por uno cuales son sus quejas.

Los particulares que gastan su dinero en concepto de guardería, quieren que las denuncias de los guardas se llven á efecto á la mayor brevedad posible; pero habiendo tanta falta material de tiempo.... se quejan señor Secretario, se quejan solamente y dicen que son primero los asuntos criminales que los civiles, pues la ley terminantemente lo exige lo cual debe el Juzgado tener muy presente y dar curso á aquellos asuntos más urgentes, y de más imperiosa necesidad y dejar lo secundario, se puede decir que lo es los asuntos civiles que duran tanto cuanto quiere un buen letrado; pero en esto ocurre aquello de quien manda, manda y... sonso-niche.

El señor Secretario está en su derecho de dudar ó no si en la propiedad de mi padre se comete algun hurto; pero en cambio yo tambien puedo afirmarle y probarle de que ello es verdad.

No sé como pueda dicho funcionario afirmar, que la dilación que sufre el despacho de los juicios de faltas la atribuyo á que el Juzgado se limita á no trabajar las horas de reglamento y en su consecuencia las quejas amargas de los Guardas y particulares, denunciantes las consignadas en La Revista del 23 por los propietarios que ven como les hurtan sus productos, sin que se castiguen estos hechos.

No sé, repito como pueda afirmar el señor Besós, palabras que en mi comunicado no existen: A lo que parece há leído muy de prisa, y para exponer tanto atrevimiento en su contestación, debia haber buscado el original, y leído con alguna detención, no hubiera expuesto cosas que en mi escrito no aparecen ni hay voluntad de ello; como tampoco el que yo haga petición de que se señalen más dias á la semana para despachar los juicios de faltas.

Impresionado el dicho funcionario por el bu mala, interpretación que ha dado á mi escrito, es causa sin duda que se permita la libertad de decir que «apelará al medio de cerir; ticar en los terminos tan descorteses, á ropa, Tribunal» al que yo respeto en toda ocasion, ni Vamos señor Suplente del Secretario nidad Juzgado Municipal: si no comprendiera que tales palabras han sido hijas de un abollon-dramiento que de V. se há apoderado al leer en mi comunicado verdades que le amargan y le sorprenden, y no mediar los lazos de amistad que nos unen; á sus palabras groseras, corresponderia de igual modo pero no es ello mi costumbre; y así otra vez, para leer é interpretar bien las cosas sírvase de unos lentes y evitará cometer algun deslizo.

Dice en su comunicado que la ruinosísima que estamos atravesando es causa de nocer el Juzgado muchos juicios y regla mi que por ello trabaja las tarde y á pre temib, co-teniendo además el Regis- tar -bajo.... En tiempo

de crisis agrícola son pocos los acreedores que compadecidos de la desgracia exijan el pago de lo que se les debe, pues conociendo que los deudores no tienen de donde pagar, esperan a mejor ocasión; pues en estos malos tiempos solo la contribución es la que sin mirar ni atender aprieta y embarga, como de ello tenemos pruebas á cada paso.

En cuanto al trabajo del Registro Civil, ya supongo el número de nacimientos, defunciones y certificados que diariamente puedan haber; de seguro que no llegarán á dos diarias, lo cual como V. dice es un trabajo impropio, que en unión á la falta material de tiempo segun tiene V. manifestado, es muy natural se empleen las horas reglamentarias; que unido al trabajo de las tardes y noches que V. enumera, resulta que se trabaja casi todo el día, lo cual es mucho trabajo.

Y finalmente señor Suplente, si el día de mañana mi padre por sí ó yo en su representación hago alguna demanda ante el Juzgado Municipal y no fuera este competente para intervenir en ella, en su derecho está en revocarla; y pues sabiendo los dos el camino por dó se vá á Roma, no he de aceptar el más largo y escabroso que V. me indique porque con ello perdería yo una ilusión ya que V. en mi todo lo atribuye á ilusionamientos.

Dando á V. señor Director un millón de gracias por la inserción de este comunicado. Suyo affmo. y S. S. S.

Q. S. M. B.
Bruno Sabater.

Gandia 28 Mayo 1888.

CORRESPONDENCIA.

No podemos resistir al deseo de reproducir la carta sumamente alagüeña para Gandia que el ilustrado agricultor y virtuoso eclesiástico Sr. D. José Rullan ha dirigido á nuestro apreciable colega mallorquin «Sóller» en cuya erudita correspondencia se hallan algunas observaciones muy dignas de tener cuenta.

Gandia 11 de Mayo 1888.

Sr. Director del «Sóller.»

Amigo: Después de recorrer una extensión de la huerta de Valencia me he venido á esta de Gandia, que muy bien puede llamarse el Paraiso, por la pureza del aire que se respira, por la agradable temperatura, amable trato de los hortelanos y por la belleza de los panoramas que ofrece la huerta á cada paso, apesar de la monotonía de los cultivos que en ella se observan.

Voy recogiendo impresiones para en su día comparar el estado de la agricultura de Mallorca con la del Reyno de Valencia, si las circunstancias me lo permiten; y entonces verá V. lo mucho que tenemos que corregir para luchar con ventaja en la competencia que, especialmente en la naranja, nos hacen los hijos de la ciudad del Cid.

Como supongo á V. deseoso de saber algo de la patria de San Francisco de Borja, diré á V. que la ciudad abunda en edificios cómodos y bien ventilados, sin que falte aséu en las calles. No faltan templos muy bien servidos y adornados, ni casa de Beneficencia donde los acogidos viven disfrutando de buena comida y aseados y ventilados dormitorios.

Aquí hay teatro pero teatro á donde puede asistir la juventud, sin peligro de corromper las buenas costumbres, porque los dramas que en él se representan, antes se purgan de todo aquello que puede ofender la modestia. Los actores son aficionados que ceden todo el producto á la casa de Beneficencia de que llevo hecha mención. Así me lo han asegurado personas de veracidad.

Las industrias se limitan al consumo local, siendo la más notable la del envase de la pasa, que ocupa miles de brazos. Cuando se terminan las obras del puerto que se está construyendo, este pueblo duplicará su riqueza; pero dejemos esta materia para decir algo de la agricultura, afición predilecta para mí. Creía yo que nuestros cavadores de Sóller aventajaban á todos los del mundo; pero he tenido que convencerme de que los valencianos les llevan mucha ventaja. Parece imposible que un hombre pueda resistir todo el día el trabajo, manejando un instrumento que pesa una mitad más que el de nuestros braceros. Aquí, en Gandia, las labores practicadas con azidón son inmejorables; más en cambio las de arado dejan muchísimo que desear. No comprendo como existiendo en la capital de provincia, una granja modelo montada con tanta inteligencia y un museo donde se hallan todas las máquinas de moderna invención, se haya adelantado tan poco en lo relativo á instrumentos de labor. Y es que aquí, como en Mallorca y en toda España, el labrador se halla identificado con su rutina y de ella nadie le saca, aunque se le convenza con argumentos. Esto no quiere decir que todo sea atraso.

El valenciano es un excelente hortelano, pero muy malarbicultor. Si exceptuamos la uva y el naranjo, los demás frutales que en todas partes se dan muy bien, los tienen poquitos que abandonados á sí mismos, cuando podrían darles más producto que el trigo y las hortalizas.

Para que se convenza V. de esta verdad, citaré un caso que prueba el colmo del abandono en que tienen á los árboles que hasta el día no han sido objeto de especial especulación del comercio.

En Gandia el manzano padece los ataques del taladrón, *bañarriquer*, que también lo tenemos nosotros en nuestras huertas, y sin embargo nadie se ocupa en perseguirle. Más, de algunos años á esta parte se ha desarrollado una clase de oruga que no tarda en acabar con todos los manzanos.

llosimos rodales de manzanos como no los tenemos en Sóller, de copa esbelta y colosal, y sus propietarios los van cortando y arrancando, como único remedio, cuando tan fácilmente podrían remediar el mal poniéndose de acuerdo en verificar una corta racional y simultánea, allá en el mes de Febrero, después de los frios, jalbeando con lechada de cal y azufre todos los piés, con lo cual destruirían la semilla que la palomilla deposita en los troncos de las ramas.

Esto es una consecuencia de la pertinaz guerra que se hace á los pájaros, cuestión que este municipio debería mirar con preferencia y ver de qué manera se fomenta la cria de los verdaderos amigos del hortelano. Solo en las fincas, propiedad de mi apreciable é ilustrado amigo D. Mateo Zifortez, he tenido la complacencia de ver que se habían preparado puestos para que los pobres gorriones pudiesen anidar cómodamente: esto, como comprenderá V. es mallorquin y nos honra mucho.

La localidad me ha llamado fuertemente la atención.

Suyo afectísimo y S. S.

Q. B. S. M.
José Rullan (Pbro.)

NOTICIAS COMERCIALES

Las que particularmente recibimos de París son favorables respecto á judías y algo menos fatídicas en lo que se relacionan con el tomate que las que han llegado de Barcelona, en cuya plaza no parece que vayamos á salir bien librados, como suponíamos.

Y ya que hablamos de Barcelona reproducimos la advertencia que la respetable y acreditada casa de los Sres. Portillo & Portillo nos hace en la carta comercial que de los mismos hemos recibido y publicamos á continuación con respecto á la naranja. Esta fruta tiene salida fácil y beneficiosa en aquel mercado y esta facilidad y ese beneficio deben utilizarlo los productores dirigiéndose si gustan á dicha casa, de cuya competencia, actividad y serio proceder respondemos.

Figense nuestros lectores en lo que de Marsella nos dice la no menos importante casa del señor Onis con relación á hortalizas tempranas de esta procedencia, que apenas si han visitado aquel mercado, donde segun dicha casa que de nuevo recomendamos á los remitentes, se alcanzarían hoy buenos precios.

Debido á la poca seguridad de precios, el mercado aquí puede decirse que ha entrado en un periodo de irregularidad precursora de próximo desastre. No hay firmeza en la demanda ni hay seguridad en los tratos. Todo ello se debe á la falta de un centro de contratación que en relaciones con los mercados dirigiese las operaciones y fuese la balanza de la justicia, entre productores, remitentes y consumidores. Mientras no haya unión de productores no podremos salir del caos en que las contrataciones de nuestro fruto se encuentran con perjuicio del que siempre paga los videntes rotos, que es el pobre labrador.

De todos modos la campaña este año por lo que hoy se presenta á muestra y por las deducciones que de ella se desprenden para mañana, será una campaña que aumentará el número ya extraordinario de las desastrosas. Dios quiera que nos equivoquemos.

Cotizamos.

- Albaricoques 2 pesetas arroba.
- Judías 5,50 id. id.
- Tomates 5 á 6 id. id.

Sr. Director de LA REVISTA DE GANDIA.
Barcelona 27 de Mayo 1888

Muy señor mio: Los precios de las judías se sostienen por haber disminuido los arribos. Sin embargo no puede durar mucho la cotización que hoy se mantiene respecto á dicho legumbre, porque se está produciendo ya en el país y su competencia es lógica.

Hay excesiva abundancia de tomates lo cual hace que los precios sean bajos siendo imposible conseguir para los de esa procedencia precios en relación con los que ahí se pagan: no olviden los remitentes que esta hortaliza por lo que respecta á la procedencia Valenciana, llega tardía.

De albaricoques nada. Los pocos que llegan en pésimo estado. En su mayor parte ha habido necesidad de inutilizarlos.

Cotizamos.

- Manzanas el millar de 15 á 32,50 pesetas
- Limonos el ciento de 3,50 á 6 id.
- Albaricoques Valencia 3 á 5 id. arroba.
- Id. de Murcia 3,50 á 5,50 id. id.
- Cerezas 3 á 3,50 id. id.
- Fresas de 6,50 á 9 id. id.
- Guisantes de 1,25 á 1,50 id. id.
- Judías verdes Gandia de 7 á 7,25 id. id.
- Id. gordas de 4,50 á 5 id. id.
- Patatas nuevas de 0,87 á 1,25 id. id.
- Tomates de Gandia de 10 á 11, id. id.
- Id. de Andalucía de 5,50 á 7 id. id.
- Id. Egipto de 5 á 6 id. id.
- Id. Canárias de 5 á 6 id. id.

Tenemos noticias de que aun hay en esa bastante naranja. Esta fruta se vende bien segun indican los precios que en el Boletín anterior cotizamos. Sirva de gobierno y de aviso á los productores del dorado fruto.

Suyo afectísimo.

Portillo & Portillo.

Sr. Director de LA REVISTA DE GANDIA.
Marsella 26 de Mayo 1888.

Muy señor mio: Me es completamente imposible dar á V. detalle alguno de los precios que en este mercado se han efectuado de los frutos y hortalizas de España; tan escasas han sido sus expediciones, que solo se ha recibido un barco de judías verdes, las que, por su calidad superior á las del país, han sido arrebatadas del mismo barco por los revendedores, y á un alto precio, aprove-

ya Oran, de donde se han recibido en este mercado varias expediciones.

Inútil es decir á V. que tanto en frutas como en hortaliza, los de España, mejoran y superan en su calidad á las del país y se prefieren las primeras aunque su precio sea mas elevado; por lo tanto y á mi parecer los expedidores de esa deben aprovechar los primeros envíos por el alto precio á que en este mercado se cotizan.

En vinos ha sido una semana de completa calma.

Boletín de la casa de N. de Onis.—Semana del 20 al 26 de Mayo de 1888.

Frutos.	
Naranjas número 1 del millar	40-25 pesetas
Id. » 2 » 20 »	» » » »
Mandarinas extra el ciento	4 »
Id. núm. 1 » 3 »	» » » »
Id. » 2 » 2 »	» » » »
Id. » 3 » 1-50 »	» » » »
Id. » 4 de 420 »	» » » »
Frutos secos.	
Almendra Tarragona enteras los 100 kilos.	93 pesetas
Almendra Alicante partidas los 100 kilos.	155-165 »
Almendra Mallorca partidas los 100 kilos.	130 »
Avellanas Tarragona enteras los 100 kilos.	44 »
Avellanas Tarragona partidas los 100 kilos.	95 »
Piñones Espagne 110 kilos	205 »
Suyo afectísimo,	N. de Onis.

NOTICIAS.

Auguran los especialistas en la parte de medicina política referente á las concepciones y alumbramientos, que el embarazo que segun los cálculos de la ciencia debe resolverse en Setiembre será laborioso, muy laborioso, si antes no se produce un aborto de fatales consecuencias; esto dependerá de la mayor ó menor discreción de los doctores que dirigen el asunto y de que los asistentes lleguen ó no á ponerse de acuerdo. Hasta ahora los indicios son contrarios.

Hemos tenido el disgusto de recibir la triste noticia correspondiente al fallecimiento de la respetable señora Doña Francisca Serra de Pizá, con cuya amistad nos honrábamos, ocurrido en Santa Maria de Mallorca el día 19 del corriente.

La señora Pizá en quien concurrían circunstancias que la enaltecían á los ojos de los que hoy lamentan tan sensible pérdida, ha bajado al sepulcro dejando á sus señores hijos D. Jaime y D. Pedro Antonio, á los cuales así como á la demás ilustre familia de la finada enviamos la expresión de nuestro mas sentido pésame, un ejemplo de virtudes que han de haberle abierto las puertas de la mansión de los justos.

El dueño de los baños sulfurosos de Benimarfull nuestro distinguido amigo el señor D. Nicolás Boronat y Lesol, ha dado por terminadas las obras que se propuso hacer en tan importante como acreditado establecimiento.

Nos consta que las reformas llevadas á cabo en dichos baños han terminado con el aumento de habitaciones que han sido decoradas con sumo gusto á fin de proporcionar á los bañistas las mayores comodidades y á los que visiten este balneario gratas impresiones.

Continúan los embargos de fincas por débitos de contribuciones lo cual ocurre por primera vez en este país.

Los infelices labradores que ya han agotado todos sus esfuerzos para conservar sus propiedades se resignan á perderlas por no poder satisfacer al Fisco pequeñas cuotas. Esto revela la situación tristísima á que han llegado los pueblos de esta antes rica comarca. Llamamos sobre esto la atención de los que algo pueden hacer para evitar que sigamos por el camino emprendido.

Los pujos de unión continúan si bien con síntomas de completa y más radicalísima descomposición. Así nos lo aseguran los que de ben estar bien enterados de cuanto ocurre respecto á trabajos de alianza que nosotros deseáramos se realizaran.

Como presumíamos, los vendabales del domingo y madrugada del lunes, han producido en los árboles frutales destrozos considerables. Algunos se han tronchado y todos por regla general hanse despojados del fruto que ostentaban. Como eran pocas las calamidades que teníamos encima, viene esta otra á aumentar el número de las mismas.

Los remitentes de hortalizas no estan muy satisfechos del resultado que han obtenido en las primeras remesas hechas á los mercados consumidores. Especialmente los de tomates han experimentado pérdidas considerables.

Hemos recibido el cuaderno XI de la ilustrada Revista de ciencias históricas «El Archivo» que dirige el erudito eclesiástico Doctor D. Roqua Chavas que se publica en Denia.

El cuaderno á que nos referimos trata de los asuntos siguientes:

Inquisición y los moriscos de Valencia don F. Pons. El castillo de la Reina mora Don Julian Ribera. Fundación de Mahon, don Juan Seguí. Sección de documentos D. Roque Chabas. Voconia pax ó pax voconia? don R. Chabas. Noticias sobre la villa de Corbera y pueblo de Riola D. Antonio Esteve. Miscelánea.

Se publica en cuadernos de 32 páginas. Precio de suscripción anual en toda España 8 pesetas en el extranjero 10.

Los pedidos y correspondencias al Director calle Mayor 4, Denia.

Al anochecer de ayer se produjo fuego sin consecuencias en una casa de Oliva arrabal de dicha villa que habita nuestro particular amigo D. Vicente Gisbert Alcaraz.

Además de las compañías del Norte y Mediodía, que hicieron rebajas notables en sus tarifas para transporte de granos y de harinas del interior á los puertos que sirven aquellas líneas férreas, han hecho reducciones de igual importancia las demás compañías de ferro-carriles; de manera que hoy día está ya asegurado el transporte económico de aquellos productos á todos los puertos de nuestro litoral servidos por líneas férreas.

Sección Religiosa

SANTOS DEL JUEVES.—SS. Corpus Christi. N. Sra. Reina de todos los Santos. (Procesión general).

SANTOS DEL VIERNES.—Santos. Eneccón ó Iñigo ab., Fortunato, pbro. Simeón monje y sta. Brenea vg.

Limpieza económica y esmerada.

Legia Palmos. Única en su clase para el lavado de ropas, fregado de pavimentos y limpieza de maderas, piedra, loza cristal etc. Único representante para la venta al por mayor.—José A. Beltran Oliva.

Al por menor en esta Ciudad.—Ignacio Perez. Plaza del Cuartel

HELADOS

Los que se confeccionan en el Circolo Gandiense de esta Ciudad son lo más selecto y esquisito.

Los hay de horchata, mtecado, bizeochada y sorbetes de todas clases. Precios económicos.

Se sirven á domicilio los pedidos que se hagan.

ÚLTIMAS NOTICIAS.

Madrid 29, 1 t.

Paris.—Ante la energía de las autoridades, los anarquistas han desistido de celebrar nuevos «meetings».

Los periódicos se ocupan con preferencia de los ataques que Tisza ha dirigido á Francia.

La opinión pública está indignada por las palabras pronunciadas por Siza, y pide que Francia exija satisfacciones á Austria en términos enérgicos.

Esto no obstante, la prensa confía de la equidad y de la justicia de Europa que reprobará por unanimidad los injustos é inconvenientes insultos de Tisza.

Madrid 29, 9'45 m.

Atribúyese grande importancia al banquete que en honor del barón de Sangarren se celebrará el jueves próximo en Madrid, organizado por el elemento tradicionalista adversario de D. Ramón Nocedal, director de «El Siglo Futuro».

Despierta interés conocer la parte reservada del telegrama que D. Carlos de Borbón dirigió al barón de Sangarren, y cuya parte se ha de publicar en el anunciado banquete.

El barón de Sangarren sale hoy para Azpeitia, en cuya población permanecerá pocas horas.

Le acompañan dos conocidos jefes tradicionalistas de las provincias Vascongadas.

El diputado carlista regresará á Madrid el jueves con objeto de asistir al banquete.

Madrid 29 12'45 t.

En el teatro Real de Madrid ha ocurrido un grave accidente.

Se ha desplomado una viga, arrastrando parte del techo y derrumbando un gran trozo del muro.

De entre los escombros han sido retirados veintiseis trabajadores, de los cuales seis eran ya cadáveres, y los demás heridos graves.

Faltan aún un buen número de operarios que deben estar sepultados entre los muchos escombros que aun quedan en el lugar de la catástrofe.

Se trabaja activamente para levantar dichos escombros.

Presencia los trabajos una gran muchedumbre presa de la mayor ansiedad.

Las familias de los obreros manifiestan su desconsuelo, pidiendo con desgarrados gritos se les permita la entrada en el sitio del suceso.

MIERRO QUESADA

Sabido es de todo el mundo que el Hierro es lo que enriquece la sangre, y que esta es la que alimenta todo el cuerpo.—Cualquier enfermedad produce peores resultados, en los individuos de sangre pobre en Hierro: que en aquellos que poseen riqueza de sangre, cuya robustez y coloración del rostro lo atestiguan.—*Dad, pues, Hierro á los niños y se criarán robustos.*

El Hierro Quesada no tiene ninguno de los muchos inconvenientes que acompañan al uso de todas las demás preparaciones férreas; no tiene mal sabor, al contrario de las demás que lo tienen parecido á tinta; no ennegrece la dentadura, no produce estreñimiento en el estómago, ni dolores cólicos; es tolerado aún por el estómago del niño más delicado, es absorbido por completo y sin causar alteraciones al jugo gástrico.

10 años de constante consumo y ser recetado por todos los médicos de España, es la mejor prueba de que el Hierro Quesada es superior para combatir la *anémia, clorosis, pérdida de todo género, raquitismo, escrófula, palidez y desarreglos periódicos.*

Científicamente está demostrado que el Hierro Quesada es el más rico en medicamento, como lo atestigua el siguiente resumen de un análisis publicado en todos los periódicos de medicina:

			Bravais.	0'02	0'04
Bravais.	4'30	de Oxido férrico por 100	Aguilar.	0'02	0'04
Aguilar.	4'60	de » » »	Cases.	0'05	0'05
Cases.	5'70	de » » »	Formiguera.	0'05	0'05
Formiguera.	5'70	de » » »	Eberlin.	0'04	0'06
Eberlin.	6'50	de » » »	Quesada.	0'05	0'07
Quesada.	7'20	de » » »			

2 pts. frasco

2 pts. frasco

Véase el concepto que este preparado merece á la clase médica, que como es aquel de composición conocida y no secreta, lo administra con frecuencia,

El que suscribe, doctor en Medicina y Cirujía, Facultativo numerario del Hospital general de Valencia.

Certifico: Haber empleado en repetidas ocasiones el Hierro dialisado que prepara en esta ciudad el Dr. Quesada, obteniendo excelentes resultados, muy especialmente en las convalecencias de enfermedades agudas en los niños, por ser tolerado fácilmente, cómoda su administración y rápidos sus efectos.

Dr. Cantó.

He obtenido los mejores resultados con la excelente preparación ferruginosa del doctor Quesada, Hierro dialisado Quesada, en todas aquellas indicaciones que los marciales son de imprescindible uso.

Licenciado ALFREDO CARALIT (Facultativo de Valencia).

En las alteraciones que sufre la sangre en las fiebres intermitentes, he usado repetidas veces el Hierro dialisado del Doctor Quesada, superando á mis esperanzas los resultados obtenidos, sin que el menor trastorno intestinal se haya presentado. Iguales efectos he observado en cuantos casos de pobreza de sangre lo he prescrito, siendo en mi concepto el ferruginoso más aceptable por su comodidad y rapidez de acción.

Dr. Rufino Ferrando y Fenoll, Director de trabajos anatómicos de la Facultad de

Medicina de Valencia, Sub-jefe del servicio sanitario de los ferro-carriles de Almansa a Valencia.

En varios casos de clorosis, anemia y otros estados especiales de la sangre, he prescrito el Hierro dialisado del Dr. Quesada, y todos ellos han sido coronados del éxito mas brillante, por lo que no dudo recomendarlo como el mas eficaz á mis enfermos.

Dr. J. Ferrer (Facultativo Valencia).

He tenido ocasión de recomendar el Hierro dialisado del Dr. Quesada á muchos de mis clientes, habiendo observado que se obtienen mayores ventajas que con las demás preparaciones ferruginosas en todos los casos en que están indicadas. La baratura que este señor ha conseguido dar á su preparación, me ha permitido además administrarlo á muchos enfermos que por su posición presentan siempre obstáculos para el uso de determinadas sustancias medicamentosas.

Dr. Vicente Gonzalez (Médico del Hospital general de Valencia).

En los quince años que vengo dedicándome á las enfermedades de niños, he tenido necesidad de emplear en innumerables casos los preparados ferruginosos, y en ninguno de ellos he encontrado las ventajas que reúne el Hierro dialisado del Doctor Quesada, por su fácil administración y

seguro éxito, hasta en los niños más tiernos, por cuya razón lo administro en todos los casos en que están indicados los medicamentos marciales.

Dr. Vicente Llorens (Especialista en enfermedades de niños).

Los efectos terapéuticos observados con la administración del Hierro dialisado del doctor Quesada en diferentes enfermedades debidas al empobrecimiento de la sangre, como clorosis y cloro-anemia, me mueven á manifestar con la mayor satisfacción que es uno de los preparados ferruginosos que reúne mejores condiciones para el tratamiento de dichas enfermedades.

Dr. Silvestre (Facultativo de Valencia).

Tengo la satisfacción de manifestar que el Hierro dialisado del Dr. Quesada, en mi concepto, reúne ventajas tanto químicas como terapéuticas, superiores á otros muchos preparados férricos.

He tenido ocasión de emplear este medicamento en varios casos de clorosis, dismenorreas y demás disglobulias, y en todas ellas me ha sorprendido, no la curación, sino la rapidez de su acción; pudiendo asegurar desde luego que es preferible á otros muchos por su seguridad y rapidez de acción.

Bernardo Marco Company (Facultativo de Alcala).

Convencido de las ventajas que á la hu-

manidad ha de reportar el proceder de la diálisis, hice uso del Hierro dialisado del Dr. Quesada, y por cierto que en cuantas ocasiones lo he usado, siempre he llenado la acción que los autores marcan á los marciales, observando que no produce la mas minima alteración en las vias digestivas efecto que en algunos casos obliga al médico á suspender la administración de dichos preparados.

Francisco de B, Aguilar (Facultativo de Alcoy).

Sr. D. José Quesada.

Muy señor mio: Tengo sumo gusto en participarle que con el Hierro dialisado que lleva su nombre he combatido ventajosamente las clorosis, anemias, debilidades y demás empobrecimientos del organismo, y que por asimilarse facilmente sin alteración del jugo gástrico, no produce estreñimientos ni cólicos, y ser tolerado por los estómagos más delicados, lo recomiendo, no solo á los enfermos en que creo indicado el Hierro, sino á mis compañeros, seguro de que presto un servicio á la humanidad.

Aprovecho esta ocasión para ofrecer el testimonio de mi compañerismo, quedando suyo afectísimo y S. S. Q. B. S. M.—Ricardo Martínez Estéban (Facultativo de Alcala de Henares).

SARAMPION, ROSA Y ESCARLATINA.

CONTRA-ERUPTIVO

DE ANDRÉS Y FABIÁ

Farmacéutico premiado por el Colegio de la facultad de Madrid

Para estas enfermedades, cruel azote de los niños desde tiempo inmemorial y que tantas víctimas ocasionan, se ha encontrado un tesoro que en breves horas neutraliza el virus ponzoso dejándole inocente y sin acción alguna.

Este tesoro contra-eruptivo de Andrés y Fabiá, no permite que la enfermedad deje rastro alguno en el niño, cosa tan temible como la misma enfermedad. Es al propio tiempo tan docente, que si el estado del enfermo por complicaciones inesperadas, requiera el uso de otras medicinas, nada importará que se le dé al mismo tiempo dicho contra-eruptivo de Andrés y Fabiá, porque su acción vá recta y exclusivamente á destruir la causa productora del sarampión, rosa y escarlatina.—Precio del frasco, 12 reales.

Farmacia de Andrés y Fabiá, frente al caballito de San Martín.—Valencia.

Banco Vitalicio de Cataluña.

Compañía general de seguros sobre la vida.

Capital de fundación por medio de acciones nominativas

10.000.000 de pesetas.

La compañía ha efectuado recientemente varios pagos por siniestros ocurridos, entre los cuales citaremos los siguientes:

- Plas. 10.000 satisfecha á la hija de don Evaristo Bergasse, de Barcelona.
- á la viuda de don Pablo Gabriel Casanovas, de Tarragona.
- á la viuda de don Juan García Bertrú, de la Genia, provincia de Tarragona.
- á la viuda de don Antonio Clará, de Guberg, provincia de Gerona.
- á la viuda de don Francisco Carvajal, de Barcelona.

Las pólizas realizadas en el último trimestre de 1885 y publicadas detalladamente en el Boletín de la Sociedad de 15 de Enero próximo pasado, fueron en número de 402, alcanzando la última el número 3878.

Después de la fecha de 31 de Diciembre se han registrado otras muchas en proporción ascendente.

Los capitales de los riesgos en curso ascienden á más de

16.000.000 de pesetas.

Delegado en Gandia, D. Cirilo Romaguera.

HISTORIA DE UN HOMBRE

CONTADA POR SU ESQUELETO

POR

D. MANUEL FERNANDEZ Y GONZALEZ

CUENTO

(Continuación)

que yo no tema ser mal amigo. Cuando vuelva tú amo, cuéntale lo que ha sucedido, y me despidió.

A la noche siguiente vino la misma señora. Me preguntó por usted y yo la dije que aun duraba la prohibición del médico.

Me dió una onza, que yo tomé, porque no soy su amigo de usted, sino su ayuda de cámara y me preparé á lo que sin duda debía venir detrás de la onza.

—¿Y qué fué?

—Me rogó que la permitiese ver á usted, sin que usted la viese á ella.

—Afortunadamente para que no pudieras hacerme esa pequeña traición, ya no estaba en casa.

—Por lo mismo me defendí heroicamente. La primera noche se fué seria, la segunda irritada, la tercera llorando.

—¿Llorando!

—Creo, Dios me perdone, que ha vuelto usted loca á esa señora, de lo que yo soy la causa.

—¿Tú!

—Yo que he inventado la enfermedad amorosa de usted, ¿creo usted que haya una mujer que no ame aunque sea por amor propio á quien sabe que se muere por ella?

—No tengas vanidad, Andrés; si yo hubiera estado en Madrid no te se hubiera ocurrido suponerme enfermo del corazón. No hay, pues, mérito.

—Pero pude contestar una torpeza. Me debe usted para cuando se case...

—¿En!

—¿Qué... no piensa el señor casarse?... á los cuarenta y con una mujer tal...

—¿Andrés! ¡Tú me haces traición! ¡tú me has vendido!

—¿Dónde Clara...

—¿Cómo sabes su nombre?

—Como que la he seguido, y averiguado, y sé que es una indiana riquísima; pero como decía, doña Clara le cree á usted tan enamorado de ella, que no se le ha ocurrido conspirar conmigo contra usted. Me ha dado una onza por visita... total; diez onzas. Por lo demás, señor, piénselo usted bien y cázase, aunque no sea más que por los millones de la viuda.

Sonó entonces la campanilla de la puerta.

—Ella es, señor,—exclamó Andrés;—¿qué hago?

—Entretenla un poco mientras yo me preparo.

—¿La recibe usted?

—¿Pues no? vé, vé y abre,—contesté dirigiéndome á mi habitación, y mudé apresuradamente de traje poniéndome un vestido de casa.

Entró Andrés.

—¿Es ella?—le pregunté con la voz alterada.

—¡Ah! ¡usted se casará!

—¡Andrés!

—Le tiembla á usted la voz cuando pregunta por ella.

—¿Andrés!

—¿La introduzco?

—Si.

—Pues acomódese usted en la butaca como si estuviera convaleciente.

—¡Bribón!

—¡Voy! ¡voy!

Andrés salió.

Poco después oí las fuertes y presurosas pisadas de una mujer

Se abrió la puerta y entró una vestida de negro.

Al verme se detuvo, se llevó la mano sobre el corazón, y escuché un ligero gemido

Luego se levantó el velo, corrió á mí, me asió las manos y exclamó mirándome de una manera divina.

—¡Gabriel!

Era ella.

LXXVII

Yo no puedo decirte, Eugenio, lo que experimentaba.

Me sentía morir. Clara era para mí el ángel bueno, pero ardiente, incitante, voluptuoso, con una voluptuosidad purísima.

Era la contraposición de Adelaida que era mi ángel malo.

Puesto bajo la influencia de Clara, olvidé á Adelaida, como puesto bajo la influencia de Adelaida olvidé antes á Clara.

¡Oh ruindad del corazón! ¡oh vicio de los sentidos! ¡si yo me hubiera separado de mi ángel bueno, siguiendo la huella encendida de mi ángel malo!

Sentí refrescada mi alma por el amor, por la virtud, por la hermosura de aquella mujer, todavía niña, todavía virgen, tierna, apasionada, con un amor poético, con un amor soñado.

Me dijo llorando cuánto había sufrido, y riendo cuánto era feliz en aquellos momentos.

Me reveló que su padre...

Pero lo que me contó acerca de su padre, te lo voy á contar directamente.

LXXVIII

Tres días después de la horrible muerte de López, Clara recibió por la mañana el siguiente billete:

«Hija mia necesito verte, hablarte, estrecharte entre mis brazos, asegurarte que no soy una sombra, que nada tienes que recordar respecto á mí que acuse á tu conciencia. Vivo como tú y como los demás, y el me dio común de que me valgo para decirte lo que prueba; espérame esta noche»

Esta carta no tenía firma.

El primer impulso de Clara fué de terror.

Pero luego recordó que hacía tres días que López había desaparecido de la casa, de la que hacía muchos años solo se alejaba por breves intervalos sin pasar más que algunas horas fuera de ella, y aun así por graves negocios; que no se habían tenido absolutamente noticias suyas, que al segundo día se había avisado á la policía y que todos los esfuerzos de la policía al día siguiente no habían descubierto el menor indicio del paradero de López.

Encontró una relación extraña entre aquella desaparición y la carta de su padre, y esperó á la noche con ansiedad.

Apenas había oscurecido cuando la anunciaron la llegada del señor Alvarez.

El mejicano había tomado este nombre.

Clara le recibió en medio de los empleados subalternos de la casa.

Miantucatuc iba completamente vestido de negro, con guantes amarillos y botas barnizadas.

Sobre aquel traje, su semblante cobrizo y pintado, cubierto de canas, producía el contraste más terrible que puede verse.

Era un gran jefe ensayado y vestido para representar nuestras costumbres.

Miantucatuc saludó con cierta soltura á Clara, que dominó su terror, y contestó á su saludo.

—Yo, señora,—dijo Miantucatuc,—soy don Cristóbal Alvarez, con quien la casa de Lemus ha sostenido hasta ahora las mejores relaciones.

Ni usted, ni estos señores, á quienes creo dependientes de la casa, me conocen.

Esto consiste en que yo me doy muy poco á luz.

Nacido en otras tierras, en otras costumbres, gran jefe en mi juventud de una tribu mejicana la valiente tribu de los anapas, convertido después al cristianismo por una continuación de sucesos que sería largo referir; casado con una europea y venido á Europa, no he podido arrancarme mi color de raza, ni los signos distintivos de mi pasada dignidad salvaje, y ya comprende usted, señora, y ustedes, amigos míos, que no soy completamente presentable sin causar una gran extrañeza á las gentes.

Así, pues, me he reducido á la vida doméstica, y solo mi nombre como razón social, y mis capitales como sosten de mi nombre han salido de mi casa.

Pero ahora es distinto.

He sabido por... un periódico... la desaparición de mi buen amigo don Severo López.

Vengo, como que los natural, á arreglar á todo trance, pues, y á presentarme...

ENFERMEDADES SECRETAS

Curación infalible, secreta, cómoda y rápida de todos los FLUJOS de la URETRA Y VAGINA (PURGACIONES, GOTA MILITAR, FLORES BLANCAS, ETC.), por crónicos y antiguos que sean, con la

INYECCION KOCH.

CURACION INFALIBLE, HIGIENICA Y PRESERVATIVA.

8 reales frasco en todas las Farmacias y Droguerías.

PILDORAS SCOTT

PURIFICADORAS DE LA SANGRE.—GRANDE REMEDIO SOBERANO.

Las Pildoras Scott están comprobadas para la curación radical de los humores que abrenan con la sangre. Curan el Herpe, el Reuma, el Linfatismo, las Escrófulas, la Anemia, la Clorosis, la Pérdida de Fuerzas por constitución, abusos o enfermedad, y todas las que proceden de la Bebilidad o infección de la sangre, a la que denominan la coloración y vigor naturales. Las señoras embarazadas, las que crían a sus hijos, las jóvenes enfermas en que las menstruaciones son difíciles y dolorosas, hallarán un remedio seguro usándolas. Las afecciones Nerviosas, Corazón, Ojos, Oídos, Boca, Voz afónica, Pecho, Granulaciones de la Garganta; afecciones crónicas de los Riñones, de la Vejiga y del aparato urinario. Dan grandes resultados en el Venéreo y la Sífilis, sea cualquiera su cronicidad. Cortan rápidamente los Flujos de la Vagina y la Uretra, los de Sangre y las destilaciones purulentas del ano. No tienen rival para la curación de las Ulcéras, Língas, Tumores, Escoriaciones y todas las dolencias de la Piel manifestadas por eczemas, ampollas, pitiriasis, papulas, tubérculos, manchas y empíes. En las enfermedades parasitarias, sarna, tiña, lepra, etc. los resultados son grandes. Recomendadísima en las dolencias del Aparato respiratorio, a saber, Tos crónica, sofocación y constipación tenaz. Curan la anemia, Jaqueca, Lombrices, Almorranas, Fuerzas de Sangre, Congestiónes; y obran también como preservativo contra todas las enfermedades, haciendo uso de ellas en la primavera y en el otoño, en cuyas épocas la sangre está en eferescencia, y deben tomarse por espacio de tres ó cuatro semanas, consiguiendo así una acción preventiva que difícilmente podrá vencer la enfermedad que tienda a presentarse. Las personas débiles ó que padezcan de enfermedades, se les hace indispensable su uso para encontrarse del todo bien. Carnot y Co, de Londres.

Las Pildoras Scott se venden á 9 reales caja en todas las acreditadas Farmacias y Droguerías del mundo.

REUMA. GOTA.

Curación radical y completa, sin reproducción, de todos los dolores Nerviosos, Articulares, Nudosos, por crónicos que sean, con el MATABO-LOR THOMPSON.—Alivio instantáneo de los más agudos dolores. Medicación interna y externa.—40 reales paquete.—Ya por correo mandando su valor en sellos al Director del Gabinete Médico Norte-Americano, Montera, 33, 1.ª, Madrid.—Consultas y Prospectos gratis.

NOTA.—El Director del Gabinete Médico Norte-Americano, Montera, 33, 1.ª, Madrid, contestará gratuitamente, de palabra ó por escrito, cuantas consultas se le hagan para el mejor y más perfecto uso de estos medicamentos, y encarga se tenga mucho cuidado con no ser engañados con alguna falsificación al comprarlos; compréense siempre en casa de confianza.

EL ÚNICO MEDICO NORTE-AMERICANO, MONTERA, 33, 1.ª, MADRID.

IMPORTANTE.—El representante UNICO Y EXCLUSIVO DEPOSITARIO de estos Específicos es el Director del Gabinete Médico Norte-Americano, Montera, 33, 1.ª, en Madrid, el que contestará de palabra ó por escrito, siempre gratuitamente, cuantas consultas ó preguntas se le hagan para el mejor uso y conveniente aplicación de estos medicamentos. Remita prospectos en español á quien los pida y enviará los medicamentos á vuelta de correo y delibramiento certificado, mandándole su valor en libranza del giro matut, letra ó sellos de franqueo. Pueden por lo tanto remitirse los medicamentos á todos los pueblos del mundo.

VIGORIZADOR VITAL

DE LAS NATURALEZAS GASTADAS EN AMBOS SEXOS. Impotencia, esterilidad, espermatorrea, debilidad genital, pérdida de esperma en sueños ó en vigilia, debilidad, padecimientos del estómago, falta de los nervios, pecho lagrado, bazo, jaquecas, estreñimiento, vultuos, insomnio, pérdida memoria, ideas tristes, hipocordría, demencia por TERNINO reblandecimiento medular, imbecilidad, locura, extenuación, suicidio ó muerte. Para curar de verdad léase prospecto del SEÑOR THOMPSON, que se da y envía gratis. Frasco, 30 Pesetas.—Medicación para 45 días.—Basta un solo frasco.

NO MAS SORDOS NERVIOS

HERPES SIFILIS, REUMA, VENEREO, ESCROFULA, y todos los HUMORES que infectan la sangre, se curan sin que queden en la sangre, se curan con el CONTRASORDERA THOMPSON, caja, 4 ptas. ÚLCERAS CANCEROSAS ESCROFULOSAS, ETC. y por todas las que se curan radicalmente con el BALSA MO THOMPSON. Curan en el momento las agudas inflamaciones de la vejiga y de la matriz. Superior á todas las aguas minerales que tiene la infección y cicatriza. Ptas. 24 ra.

ESTRECHECES

URERALES, DILATACION COMODA Y SEGURA.—MAL DE PIEDRA. (Cálculos, arenillas, xelcolos, etc.) Cálculo vesical, prostata, incontinencia y retención de orina. El uso de la uretra, vejiga y matriz, en los estrecheces. El GRAN THOMPSON, trata específicamente Americano, el dolor cutáneo sin sondar ni operar, de todas las enfermedades de las vías urinarias y matriz. Superior á todas las aguas minerales. Frasco, 4 pesetas.—Este medicamento es muy recomendado por todos los médicos Especialistas de España y América.

Compañía Agrícola Salinera de Fuente-Piedra

ABONOS MINERALES

Labradoría restituidá á la tierra los principios minerales que arrebatan al suelo las cosechas y la tierra, recompensa vuestros cuidados. No necesitaréis dejarla descansar inútilmente, y el rendimiento de todos los años será entonces superior al que hoy obtenéis cada tres.—La ciencia demuestra que estas afirmaciones son axiomas indiscutibles.

ABONOS QUE TENEMOS Á LA VENTA

- Abono núm. 1.—Azoadó ó amoniacal.—Para cereales, huertas, jardines, etc., á 30 pesetas el saco de 100 kilogramos, para estación de ferrocarril y puerto.
Abono núm. 2.—Potásico.—Para vinos, tabaco, remolacha, patatas y árboles todos, á 30 pesetas el saco de 100 kilogramos, para toda estación de ferrocarril y puerto.
Abono núm. 6.—Fosfatado potásico.—Para lino, cáñamo, naranjos, pimientos y arroz. Precio, 24'50 pesetas el saco de 100 kilogramos, en toda estación y puerto de España.
La composición química de todos los abonós va certificada al respaldo de nuestras facturas por el Doctor D. Laureano Calderón Catedrático de química de las Universidades de Madrid y de Strasburgo, que es nuestro Director facultativo.
Ningún abono existe á la venta en España, ni tan rico como los nuestros, ni con parecidas garantías de su composición.
Depósito en Gandía M. Padilla, Loreto 23.

TOS

FARMACIA PLAZA MAYOR, GANDIA Su curación con los CARAMELOS CHELVI.

EXITO SEGURO—USO, UNO CADA TRES HORAS. Gran remedio para la curación de los constipados y toses de los NIÑOS evitando adquieran ronqueras perlmancs, puerta muchas veces, por donde se introduce el terrible CRUP, azote de la infancia. Este gran peligro se evita sencillamente con tres ó cuatro caramelos, administrados á los niños en venticuatro horas. Precio 1 caja. 6 reales. 12 caramelos. 2 " 1 id. 5 céntimos. Grandes rebajas á los señores Farmacéuticos. Depósito en Valencia, Madrid y Barcelona, y la mayoría de Farmacias de España. CALLOS.—Remedio infalible para extraer sin dolor ni molestia los callos y durezas de los piés, con el CALLICIDA CHELVI. No es cáustico. Su aplicación es cómoda y sencilla y su efecto seguro.—Frasco 1 peseta.

POLVOS VEGETALES GUGLIELMI de toda clase de FIEBRES INTERMITENTES Y PALUDICAS CURACION PRONTA Y SEGURA, aunque inveteradas y rebeldes á la acción de la quinina y á los empuestos febrífugos usuales, certificada por experimentos hechos por el ilustre Sr. Prof. B. ROBERT, Presidente de la R. ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUGIA DE BARCELONA. A. MONTUIGA, A. RIVA, A. J. MORENO, Catedráticos de la R. UNIVERSIDADES DE BARCELONA, ROMA, PERUGIA, EDIMBURGO y en los Hospitales de MILAN, NAPOLIS, PAVIA, BRESCIA, SASSARI, VARESE, ADRIA, etc., etc., y por Médicos del COMITE DE SANIDAD MILITAR EN ROMA, y por el DIPUTADO DOCTOR FRANCISCO PARONA, á nombre tambien de muchos médicos de la ASOCIACION MEDICA DE NOVARA y otras celebridades médicas. Dirigiéndose á JOSE GUGLIELMI en Barcelona, enviará GRATIS el Optaculo con los certificados expresados, que van tambien en cada cajita de 6 dosis. Se vende en las principales farmacias á 5 ptas. cajita. EN GANDIA: Farmacia de Justo Espinós. AL POR MAYOR: Hijos de José Vidal y Ribas, Sociedad Farmacéutica Española, Alomar y Uriach, Vicente Ferrer y Compañía, D. Salvador Andrés, BARCELONA.

LA PREVISIN Sociedad anónima de seguros sobre la vida á prima fija Domiciliada en Barcelona PLAZA DEL DUQUE DE MEDINACELI NÚMERO 8 Capital social 5.000.000 de pesetas Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para formación de dotes, redención de quintas y otros fines análogos; seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado; constitución de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos de ahorro de intereses. Estas combinaciones son de gran utilidad para las clases sociales. La formación de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar, aun después de su muerte, el bienestar de su esposa y de sus hijos; al hijo que con el producto de su trabajo mantiene á sus padres al propietario que quiere evitar el fracaso de su herencia; al que habiendo contraído una deuda no quiere dejarla á cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del matrimonio de su familia, etc. Su dirección: Valencia D. Antonio Lopez Caballeros, 28 principal. Ajuste en Gandía D. M. Padilla Loreto 23.

nombre si lo necesitase, caso de que López, como no es probable, haya desaparecido completamente. Contestóse en el lenguaje burocrático á Miantucac por el tenedor de libros, mientras que Clara fijaba una mirada asombrada en su padre. —Ahora, y por la situación especial en que se encuentra la casa,—dijo Miantucac,—deseo vivamente hablar con usted á solas, señora. —¿Conmigo! —Con usted. —¿Es indispensable? —De todo punto indispensable... para usted, para su tranquilidad, para su felicidad. Clara despidió á sus dependientes. —No te olvides, Eugenio,—me dijo saliendo de su relato el esqueleto,—que la misma noche en que Miantucac se encerraba con su hija, Adelaida me ponía á mi fuera de la quinta aprovechando la ausencia de Miantucac. Después de esta advertencia, prosiguió: LXXIX —Recuerdo que una noche,—dijo Miantucac á Clara,—estabas encerrada en un gabinete donde creías que de nadie podías ser oída, con un hombre á quien amabas. —¿Ah!—dijo Clara.—¿Zea! —El hombre á quien amas aun. —Una palabra, señor, una palabra; ¿sois efectivamente un ser que vive?—dijo Clara. —Toca y cree,—dijo conmovido Miantucac. —Y sois... mi padre. —añadió Clara con doble afectación. —Pues si no lo fuera, si no hubiera sido por mi hija, ¿á qué había yo de haber venido á Europa? Pero te lo repito, Clara hija mía; necesito hablarte donde de nadie podamos ser escuchados; en aquel gabinete donde hace algun tiempo te encerraste con Zea. —Sin embargo, aquella noche, señor, hubo quien nos escuchó. —¿Ópez tenía llaves dobles de todas las puertas de tu casa. —¿Ah! López! ¡ese hombre terrible! ¿Y es-

tá usted seguro de que López ha desaparecido? ¿Qué su desaparición no es más que un lizo que me tiende, para saber qué uso hago de mi libertad? —No, López no nos escuchará; porque López ha muerto. —¿Muerto! ¿está usted seguro de ello? —Miantucac se sonrió horriblemente —López estaba sentenciado hacía ya mucho tiempo; López, á quien yo dejaba la vida porque era junto á tu un guardian fiel, se atrevió á convertirse en tu tirano; López ha muerto... le he sepultado yo mismo, yo gran jefe del desierto, yo señor suyo, yo, señor de su vida. No, López no nos escuchará. Vamos á aquel gabinete, Clara, vamos. Clara tomó un candelabro con tres bujías, atravesó seguida de Miantucac algunas habitaciones, y cuando entraron en aquel gabinete, Clara cerró las puertas de las habitaciones contiguas á él, con el mismo cuidado que si se hubiera encerrado con un amante. Al entrar en el gabinete, Miantucac se detuvo delante del retrato de don Angel Lemus. —Hé ahí todo lo que queda de ti sobre la tierra infame,—dijo Miantucac mirando con un gozo feroz el retrato;—esa semejanza ficticia de lo que fuiste, y tu cabellera entre las de mis enemigos. —¿También usted!—exclamó con horror Clara. —¿Qué! ¡no había él penetrado entre los míos! —¿Usted le había robado á su hermana. —¡Inés! ¡pobre Inés! Pero ese hombre era nuestro enemigo y luego él... mató á tu madre... —¿Ah! —Y te robó y te traje entre los suyos; y no contento con eso te hizo su esposa. Aquel hombre debía morir y murió. —Pero mi hija... ¿qué culpa tenía mi pobre hija? —Ya que no podía llevarte otra vez á mis praderas porque los blancos te habían debilitado, quise tener conmigo á mi nieta, recobrar en ella mi sangre aunque mezclada con la sangre de mis enemigos.

—¿Pero qué fué? ¿Qué ha sido de mi hija?—exclamó Clara;—¿es acaso aquella hermosa jóven que acompañaba á usted la noche del baile de trajes? —No... Adelaida es mi nieta. —¿Nieta de usted! pero, ¿he tenido yo alguna hermana? —Sí, sí, por cierto; una hermana hija mía y de doña Inés de Lemus. la hermana que yo robé á don Angel; esta hija creció y conoció á López y le amó; de su amor con ese infame nació Adelaida... —Más claro, más claro. —Tu hija... mi nieta... murió á mi despecho. —¿Ah! ¡hija mía! ¡hija mía!—exclamó Clara, en quien vivía intenso su amor de madre. —Dios lo quiso así! Aclaremos ahora nuestro parentesco de familia. Yo robé su hermana á Lemus. De ella tuve á la hermosa Virgen-de-la-mañana. La Virgen-de-la-mañana fué tu hermana. La Virgen-de-la-mañana amó á López, fué suya y tuvo de él una niña muriendo al darla á luz. Esa niña que vive, y que es mi nieta, es tu sobrina. Esa es la que traje al baile para que te robara á Zea; y te lo robó; esa niña tan hermosa, y tan terrible es Adelaida... es... mi esposa... —Su nieta de usted... y su esposa. —exclamó con horror Clara. —Ella no sabe que es mi nieta, y Dios y yo sabemos que no es mi mujer. —¿Pero á qué entonces ese matrimonio horrible? —Aborrezco á los blancos, y he pretendido impedir que mi nieta pueda ser esposa de uno de ellos, para no verme obligado á matarla como maté á Lemus. —¿Ah! —Hé ahí por qué procuré que Adelaida usase de su terrible poder para ese Zea... por qué amas á Zea...; por qué no quiero que Zea sea tu esposo.

—¿Oh padre! ¡padre! si engañada... ignorando los sagrados lazos que me unían á usted, pude atender á su vida... no se venga usted de mi condenándome á la desesperación. —No, no fuiste tú quien me tendió un lazo traidor; no fuiste tú la que me heriste... —Yo herí á un hombre... —A un pinto engañado por López. —¿Ah! y cómo tropecé con usted moribundo?... —Te llevó la mano de Dios. —¿Pero es cierto?... —Clara... los blancos dudan de la veracidad de las palabras de su padre... jamás una piel roja ha puesto en duda las palabras de un anciano. —¿Ah! perdón, padre mio, perdón: he sufrido tan crueles recordamientos, he visto tantas veces un fantasma ensangrentado pasando por delante de mis ojos, que es para mí una resurrección el encontrarme libre del horrible peso que agitaba mi conciencia. ¡Oh padre mio! ¡padre mio! —Si tu padre que te ama, tu padre de quien Dios ha tendido al flia compasión, y le devuelve pura y hermosa como una flor de las praderas á la hija de su alma. —¿De qué Dios habla usted, padre? —De Dios uno y trino, de Jesús sacramentado por el hombre, del Dios del Evangelio. —¿Padre!—exclamó con alegría Clara arrojándose á su cuello. —Si, para seguir á López que se me huía contigo, para estar cerca de la hija de mi corazón... (por que los salvajes, Clara, añan á sus hijos como no son capaces de amarlos los habitantes de las grandes ciudades), para poder verte alguna vez, me fué necesario perder mi ruda corteza y ya en edad provecta, aprendí á leer, á escribir... aprendí todo lo que aprende un niño entre vosotros. Yo no me había bautizado, y no era cristiano más que en la apariencia para poder vivir entre cristianos, en el fondo de mi corazón adoraba á los torpes ídolos que tienen un ara sangrienta en cada tabaño del Sur de Méjico. Se contentará.